
ECONOMÍA / POLÍTICA
Lunes 15 abril 202418 Expansión

“Al llegar a la edad de jubilación, quien quiera 
seguir trabajando lo hará con más incentivos”
ENTREVISTA ELMA SAIZ Ministra de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones/ “El traspaso de la Seguridad Social al País Vasco no va a 
romper la caja unica territorial del sistema ni la solidaridad de las pensiones en España”, asegura la ministra.

M. Valverde. Madrid  
“Mensaje de confianza” a los 
ciudadanos dice una y otra 
vez la ministra de Inclusión, 
Seguridad Social y Migración, 
Elma Saiz, (Pamplona, 1975). 
No quiere transmitir ni una 
duda de que controla con fir-
meza el Ministerio que tiene, 
de largo, el mayor presupues-
to del Gobierno y la repercu-
sión social más importante. 
En una entrevista con EX-
PANSIÓN realizada en el 
Congreso de los Diputados, 
Elma Saiz explica su gestión 
al frente de la Seguridad So-
cial. 
– El año que viene la Autori-
dad Fiscal debe revisar el sis-
tema de pensiones. ¿Teme 
que le sugiera que haga re-
cortes en el gasto porque su-
pere el 15% del PIB, por el 
comienzo de la jubilación de 
las generaciones de la explo-
sión de la natalidad? 

La gente debe tener con-
fianza y tranquilidad en esta 
cuestión. Los ingresos están 
aumentando un 10% por la 
cotización adicional del me-
canismo de equidad interge-
neracional (MEI) y estamos 
rellenando la hucha de las 
pensiones [Fondo de Reser-
va] esquilmada por los gobier-
nos del PP. Terminaremos la 
legislatura con 25.000 millo-
nes de euros. Estamos mejo-
rando las previsiones en in-
gresos. Por lo tanto, con total 
prudencia, pero también con 
contundencia, quiero lanzar 
ese mensaje de confianza so-
bre las pensiones. 
– Su predecesor en el cargo, 
José Luis Escrivá, reconoció 
que si las pensiones no se hu-
biesen revalorizado un 8,5% 
en 2023, como la tasa media 
de inflación, la Seguridad 
Social ya tendría un equili-
brio financiero. De hecho, el 
año pasado cerró con un dé-
ficit del 0,6% del PIB, una 
décima más que sus previ-
siones. ¿Cree usted que este 
año cumplirá su objetivo de 
cerrar con un desequilibrio 
del 0,5% del PIB? 

 En primer lugar, gracias al 
empleo creado por la reforma 
laboral [de 2021] y la subida 
del salario mínimo interpro-
fesional, los ingresos están su-
biendo un 10%, y un 8,5%, si 
no tuviéramos en cuenta el 
MEI. Desde 2018 hemos re-
ducido el déficit de la Seguri-

dad Social en torno a dos pun-
tos [del PIB]. Con el Gobierno 
del PP [2011-2018] crecía. Es-
te año será del 0,5% del PIB, y 
pronto alcanzaremos el equi-
librio de las cuentas. 
– La vicepresidenta segunda 
y ministra de Trabajo, Yo-
landa Díaz, ha informado de 
que el SEPE cerró el año pa-
sado con un superávit de 
6.000 millones de euros. Por 
eso, y gracias al crecimiento 
del empleo, su predecesor 
en la Seguridad Social termi-
nó su mandato aconsejando 
la reducción de las cotizacio-
nes del desempleo. ¿Está us-
ted contemplando esa posi-
bilidad?. 

Bueno, yo quiero resaltar la 
reforma de las pensiones de la 
legislatura pasada, que seguía 
las recomendaciones del pac-
to de Toledo [con una fuerte 
subida de las cotizaciones so-
ciales]. Dicho esto, el mercado 
laboral está mejorando sus-
tancialmente, pero sigue sien-
do un objetivo luchar contra 
el desempleo. Vamos a traba-
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jar sobre las reformas hechas, 
y con cuestiones tan impor-
tantes como las cotizaciones 
por ingresos reales de autóno-
mos, como la cuota de solida-
ridad [de los salarios más al-
tos] que entrará en vigor a 
partir de enero de 2025, y el 
propio mecanismo de equi-
dad intergeneracional  que va 
ir incrementándose [hasta un 
1,2% en 2029], y esos son 
nuestros objetivos de trabajo.   
– Luego, usted no piensa ba-
jar las cotizaciones del de-
sempleo.  

Bueno, creo que ya le he 
contestado a esa pregunta.  
– El presidente de CEOE, 
Antonio Garamendi, acaba 
de pedir a los trabajadores 
que sean conscientes de lo 
que dejan de percibir por las 
cotizaciones sociales  y de lo 
que éstas suponen como 
costes que castigan la com-
petitividad de las empresas. 

Si lo que pretende el presi-
dente Garamendi es que los 
trabajadores conozcamos lo 
que es el coste  salarial,  el coste 
en las nóminas del IRPF, del 
fondo de garantía salarial, de la 
formación, los trabajadores de 
este país ya conocemos ese 
coste. Y la cuota empresarial y 
la cuota obrera. Y me parece 
muy importante que lo conoz-

can, porque, al final, ese es 
nuestro sistema público de 
pensiones. Y que ha permitido 
también financiar los ERTE y 
el cese de actividad [el desem-
pleo] de los autónomos duran-
te la pandemia del Covid-19. 
También, la educación... En 
fin, si la intención de Gara-
mendi es reflejar cómo se fi-
nancia nuestro sistema del 
bienestar pues ya lo sabemos. 

– ¿Cree usted que las em-
presas van a contratar más 
trabajadores que relevan a 
los que están a punto de jubi-
larse, porque les suba al 75% 
las bases de cotización? 

Creo que es importante que 
los ciudadanos sepan que el 
PP votó en contra de la pró-
rroga por un año del contrato 
de relevo. Yo  vengo de Nava-
rra, donde el contrato de rele-
vo es muy importante en el 
sector de la automoción [por 
la planta de Volkswagen en 
Landaben]. Hay una cierta hi-
pocresía en el PP cuando vota 
en contra de un tema que ha 
defendido antes. Dicho esto, 
todas las semanas hay reunio-
nes del diálogo social con la 
patronal y los sindicatos. Esta-
mos trabajando y cuando to-
memos decisiones pues las 
contaremos. Tenemos una re-
gulación ciertamente restric-

La ampliación                          
a 20 semanas de                            
la maternidad y la 
paternidad es un          
objetivo de la legislatura”

“ Estamos estudiando 
utilizar los años de 
cotización del trabajador 
fallecido para mejorar             
la pensión de viudedad”

“
tiva en la compatibilidad en-
tre el trabajo y la pensión. 
Queremos que siga activo el 
que lo desee tras cumplir la 
edad ordinaria de jubilación. 
Desde la entrada en vigor de 
los últimos incentivos a la de-
mora del retiro [en 2022], los 
trabajadores que se han aco-
gido a esta fórmula han pasa-
do del 4,8% al 10% de todas 
las jubilaciones. También hay 
un sesgo de género importan-
te en la jubilación parcial. He-
mos puesto en marcha en el 
Ministerio un consejo para 
abordar la brecha de género 
en todas las políticas. Además, 
hay que preservar el equili-
brio financiero del sistema de 
pensiones. También hemos 
pasado la barrera de los 21 mi-
llones de trabajadores afilia-
dos ocupados, y ese es un éxi-
to colectivo, que el PP no ha 
sido capaz de destacar. 
– ¿No es un esfuerzo muy 
grande para hacer compati-
ble el salario con toda la pen-
sión que el trabajador tenga 
que seguir activo cinco años, 

como mínimo, después de 
cumplir la edad ordinaria de 
jubilación? 

Trabajamos para que el que 
quiera pueda prolongar su vi-
da laboral. Evidentemente, en 
condiciones adecuadas y con 
un incentivo. Estamos viendo 
que la edad efectiva de jubila-
ción ha pasado ya, por prime-
ra vez, de los 65 años. Como le 
he dicho, las jubilaciones de-
moradas se están multiplican-
do por dos y se están redu-
ciendo las jubilaciones antici-
padas. 

– ¿Está usted pensando en 
elevar las pensiones de viu-
dedad más del 55%? 

Hablamos de 1,6 millones 
de personas, y el 85% de más 
de 65 años. Y hay recomenda-
ciones del Pacto de Toledo. Se 
puede estudiar que la viuda o 
el viudo puedan sumar años 
de cotización del causante de 
la pensión. Tenemos que mi-
rar lo que hacen otros países 
europeos. Alemania nos ha 
copiado el MEI [cotización fi-
nalista para alimentar el Fon-
do de Reserva de las pensio-
nes].  
– ¿No cree usted que el tras-
paso de la Seguridad Social 
al País Vasco, como ha pac-
tado el PSOE con el PNV,  
pondría en peligro la caja 


